

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 193/Martes 4 de octubre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Un mundo multipolar, una perspectiva todavía lejana](#). (La Jornada).
- [Estados Unidos busca nuevos enemigos](#). (Por Esto!).

DE CUBA

- [Comité Internacional por la Liberación de los Cinco pide reforzar solidaridad con René PL](#).
- [Explican en canal de TV nacional ecuatoriano caso de antiterroristas cubanos PL](#).
- [Periodista venezolana juzga falsa lucha de EE.UU. contra el terrorismo XINHUA](#).
- [EE.UU. financia software para invadir con mensajes celulares en Cuba NOTIMEX](#).
- [Grupúsculo divulga cifra de supuestos arrestos realizados en el mes de septiembre ANSA](#).
- [Designa Perú nuevo Embajador en La Habana EFE](#).
- [Enviado de Lukashenko visita Venezuela y Cuba AFP](#).
- [Vicepresidente de Colombia viajará a nuestro país a fines de mes AFP](#).
- [Bahamas y Cuba delimitan fronteras marítimas EFE](#).
- ["Tras un año de apertura, pequeños negocios bullen aún con trabas". AFP](#)
- [Café: aumentar la producción y reducir importaciones ANSA](#).
- [Artículo de Granma critica chapucería y descontrol en producción de leche en Camagüey EFE](#).
- [Pintura de Caravaggio atrae al público cubano XINHUA](#).
- [Once mil policías y soldados vigilarán sede y subsedes de los Juegos Panamericanos EFE](#).
- [México aspira a ganar 23 medallas de oro ANSA](#).

DEL MUNDO

- ["Políticos, sindicalistas y activistas inician movimiento progresista en EE.UU." EFE](#)
- [Oposición argentina trata de frenar avance "oficialista" en el Parlamento EFE](#).
- [Reforma al Código Penal en Chile establecería como delito la toma de escuelas ANSA](#).
- ["Expansión brasileña en América Latina tropieza en Bolivia". REUTERS](#)
- [CNT anunció gobierno provisional en Libia ANSA](#).
- [Secretario de Defensa de EE.UU. "alienta" a israelíes y palestinos a reanudar diálogo ANSA](#).
- [CICR: retirada de tropas de Afganistán no es excusa para exonerar sus actos EFE](#).
- [Mujeres afganas temen que talibanes vuelvan al poder EFE](#).
- [Grecia seguirá en recesión en el 2012. EFE](#)
- [Partido Comunista de Rusia denuncia complot de los países occidentales EFE](#).
- [Solución al problema de los refugiados es política, aprecia ACNUR EFE](#).

LA JORNADA (Versión digital)

3 de octubre de 2011

MÉXICO

**UN MUNDO MULTIPOLAR,
UNA PERSPECTIVA TODAVÍA LEJANA**

Pierre Charasse

A 10 años de los atentados del 11/9/2001, se puede apreciar a qué punto sus consecuencias cambiaron la marcha del mundo. Después del colapso de la URSS, en 1989, era lógico pensar que el mundo entraba en una nueva era, pasando del bipolar "equilibrio del terror" a una multiplicación de los centros de poder. Pero

pasó exactamente lo contrario: el campo socialista y el tercer mundo desaparecieron como grupos organizados y los países occidentales empezaron a cerrar filas detrás de Estados Unidos para apoyar el proceso de globalización cuyo centro ideológico estaba en Washington, controlar lo que quedaba del poderío militar de Rusia y limitar el auge de China. Después de la disolución del Pacto de Varsovia, la OTAN, lejos de debilitarse, incorporó a nuevos miembros europeos y paralelamente Washington presionó a los europeos para ampliar la Unión Europea (UE) al este en el marco de una estrategia de fortalecimiento de un nuevo espacio transatlántico con una extensión de su zona de intervención militar al mundo entero. En pocos años, el proyecto europeo cambió totalmente de naturaleza y a pesar de una cierta resistencia de Francia, que quería salvar algo de la tradición gaullista de independencia, la UE renunció a ser un posible contrapeso a la "hiperpotencia" estadounidense. Se sabe de antemano que en cualquier crisis internacional la UE estará al lado de Estados Unidos o se abstendrá de criticarlo, como se puede ver en el debate actual sobre el reconocimiento de Palestina en la ONU.

Los atentados del 11/9/2001 en Estados Unidos tuvieron efectos mundiales tan grandes como la caída del muro de Berlín, en particular el de relanzar y consolidar el proyecto estadounidense de un mundo unipolar. La lucha contra el terrorismo decretada por George W. Bush pasó a ser la prioridad número uno de la agenda internacional en 2001, dejando muy atrás los objetivos de desarrollo del milenio y a través de numerosos mecanismos, en particular el G-7, se implementaron en el mundo normas elaboradas en Washington, reproducidas en primer lugar por los Europeos y que poco a poco se vuelven normas universales. Es sorprendente ver como el G-7 se transformó en un tipo de Consejo de Seguridad informal (sin Rusia ni China) en el cual se discuten todos los temas más importantes de la agenda internacional. Entre las cumbres anuales del G-7, numerosos grupos de trabajo especializados funcionan sin parar entre Washington, Londres, Berlín, París, Roma, Ottawa, Tokio (muchas veces por Internet) para definir "posiciones del G-7" sobre una infinidad de temas: seguridad, proliferación nuclear, migraciones, pasaportes biométricos, transportes, finanza, tráfico de drogas, lavado de dinero, salud, alimentación, educación, etcétera, que después se imponen en todas las organizaciones internacionales especializadas. El derecho internacional conoce una profunda evolución y se debilita, dejando al bloque occidental y su brazo armado, la OTAN, la facultad de intervenir donde quiere en nombre de la "comunidad internacional" o de la "obligación de proteger" a los civiles, como lo vemos en Libia.

Estamos en una situación paradójica: el bloque euroatlántico está en crisis, la recesión es una realidad, la globalización ha provocado profundas fracturas sociales, las expediciones militares occidentales siembran el caos sin resolver nada. Sin embargo, los países occidentales, sin ser un bloque monolítico, se mantienen como centro político, económico, financiero y militar de un mundo todavía unipolar. El peso de los BRICS está creciendo, pero por su falta de unidad los grandes países emergentes están lejos de ofrecer una alternativa a corto o mediano plazo. Además, países como China, Rusia y Brasil se benefician de la apertura de los mercados y de la globalización, y no tienen mucho interés en alterar las reglas del juego u oponerse frontalmente a los occidentales. El G-20 es un invento genial del G-7: las principales decisiones se toman en el G-7 y los países del G-20 se sienten halagados de haber sido invitados a la mesa de los "grandes" para tomar el café.

Es imposible predecir cuánto tiempo más va durar el actual orden-desorden mundial. Las dos grandes potencias capaces de hacer un real contrapeso al poder euroatlántico son China y Rusia. Ellas actúan con mucha prudencia, tienen prioridades de desarrollo doméstico a largo plazo, dependen en gran medida del acceso a los mercados internacionales y a las materias primas, y no tienen capacidades militares comparables a las de la OTAN. Su peso crece, pero no ha llegado todavía el punto de ruptura en la repartición mundial del poder. Mientras tanto, el mundo seguirá organizado alrededor de un polo central occidental no monolítico y una periferia proteiforma según la fórmula de Kishore Mahbunani: "The West and the rest".

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

Gustavo Robreño

Como ya se ha reiterado, la desaparición de la URSS y los países socialistas europeos, tras la euforia inicial, planteó al imperialismo norteamericano un inesperado problema: se había quedado sin los enemigos estratégicos en función de los cuales desarrolló la más acelerada y costosa carrera armamentista, alimentó y fortaleció al complejo militar-industrial como la fundamental fuerza económica y de presión política.

Bajo el fantasma de “la amenaza soviética”, el imperio fabricó la guerra fría y como parte del llamado equilibrio del terror implantado, se lanzó como nunca antes a la creación y desarrollo de todo tipo de armas de destrucción masiva, aviación, submarinos, cohetes y, sobre todo, a lograr la supremacía nuclear sobre quien consideraba su principal enemigo.

Como consecuencia de ello, emergió en Estados Unidos un nuevo esquema de poder -tal como anunció el presidente Dwight D. Eisenhower al abandonar la Casa Blanca- que convirtió a la industria de fabricación de armamentos, la aeroespacial y de componentes nucleares en el elemento central dentro de los círculos dominantes de la economía y, por tanto, de influencia política, hasta entonces ejercido por otras ramas como el acero, el petróleo, la fabricación de automóviles y manufacturas y la banca.

En resumen, que para subsistir en su condición de imperio con aspiraciones de dominio mundial, ese país necesita de la existencia -real o no- de enemigos estratégicos que le permitan continuar con sus increíblemente elevados presupuestos militares o de guerra, satisfaciendo las ganancias del complejo militar-industrial que es en buena medida financiero de las campañas electorales, y mediante los medios de comunicación a su servicio mantener a la opinión pública atemorizada y convencida de que ese enemigo existe y se prepara para destruir a Estados Unidos.

En ese sentido, los sospechosos ataques del 11 de septiembre de 2001 se convirtieron en la justificación ansiada por esos centros de poder para recuperar el ímpetu relativamente perdido tras el fin de la Guerra Fría y relanzar un “enemigo principal” cuya existencia permitiera, en este caso, no solo volver a los más altos gastos militares y de seguridad sino también implantar las más estrictas medidas de control policiaco y de invasión de la privacidad sobre la propia población estadounidense, algo que la ultraderecha y los neofascistas buscaban desde hacía tiempo y no habían logrado ejecutar plenamente.

Al calificar rápidamente a su ex aliado, el grupo Al Qaeda encabezado por su ex colaborador Osama Bin Laden, como inspirador y autor material de los atentados del 11 de septiembre quedaron abiertas todas las posibilidades para avanzar en el viejo plan de los llamados neoconservadores, ahora en el gobierno bajo el régimen de George W. Bush.

Se abrió la titulada “cruzada contra el terrorismo” que tuvo como momentos culminantes en su etapa inicial el lanzamiento de las guerras contra Afganistán e Irak y de una campaña internacional contra los practicantes de la región musulmana, a los que se identificó como terroristas o protectores de ese flagelo, intentando concitar de ese modo un repudio mundial contra esas creencias, especialmente entre la ciudadanía de Estados Unidos.

La llegada de Barack Obama a la presidencia no ha cambiado en lo fundamental esta situación y, como ya ocurrió anteriormente, el asesinato de Osama Bin Laden, tras la euforia inicial, obliga a la búsqueda de otros enemigos que justifiquen la continuidad de todo lo anterior en cuanto a los gastos de guerra y la represión policial interna, esta vez en medio de una crisis económica.

Resulta que ese nuevo y terrible enemigo de la nación estadounidense parece haber sido hallado y nada menos que en Pakistán, país otrora aliado de Estados Unidos cuyo gobierno comienza a emitir preocupantes señales de alejamiento y que está siendo objeto de acusaciones por parte de autoridades y legisladores de Washington en cuanto a que no cumple con sus deberes de aliado crucial en la guerra de Afganistán y, lejos de ello, protege y apoya a los belicosos e incontrolables talibanes.

Se trata de la llamada Red Haqqai, que según el almirante Mike Muller, jefe saliente del Estado Mayor Conjunto de Estados Unidos, es una especie de brazo armado del servicio de inteligencia (isi) del gobierno y el ejército pakistaníes y ejecutó los ataques contra la embajada yanqui en Kabul y contra la base de los ocupantes en Wadak, ambos el 13 de septiembre pasado, en territorio afgano.

A nadie escapa, por supuesto, la gravedad de esta acusación en boca del alto jerarca militar y a ella se une la del Senador Lindsey Graham, un halcón republicano, quien declaró que "todas las opciones están sobre la mesa" para un ataque militar contra Pakistán.

La súbita aparición de la Red Haqqai en la larga lista de enemigos confeccionada por el gobierno de Estados Unidos complica seriamente las relaciones del Imperio con este país asiático, una potencia regional con armas nucleares; una agresión militar norteamericana contra Pakistán seguramente no quedaría sin respuesta y convertiría ese conflicto en una explosión de consecuencias impredecibles, no solo para esa región sino para la humanidad entera.

No faltan quienes aconsejan prudencia al régimen de Obama en la búsqueda de nuevos enemigos.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

WASHINGTON, 3 OCT (PL) La demanda de que René González, uno de los cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos, pueda reunirse con su familia en Cuba tras su liberación, centra una jornada de solidaridad el próximo 5 de octubre.

Un comunicado difundido por el Comité Internacional por la Liberación de los Cinco insta a todos los amigos que apoyan la causa de los combatientes cubanos para que se comuniquen con la Casa Blanca este 5 de octubre.

La convocatoria solicita que se le envíen correos electrónicos, faxes y se hagan llamadas al presidente Barack Obama para demandar no solo el inmediato regreso de René González a su patria, sino que además libere a los Cinco Cubanos ahora.

El texto expresa que el confinamiento de René en una prisión federal llegará a su fin el 7 de octubre, pero debido a una decisión caprichosa del gobierno estadounidense este no podrá regresar a su hogar y a su familia.

La jueza Joan Lenard, del distrito del Sur de la Florida, rechazó el 16 de septiembre pasado una petición presentada por René González que le hubiese permitido regresar junto a su esposa, sus hijas y sus padres, quienes residen en Cuba.

En una decisión sin precedente se la ha ordenado a René permanecer en Estados Unidos por tres años bajo libertad supervisada, destaca el comunicado.

Los Cinco, como identifica la solidaridad internacional a René, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González, fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 en la ciudad de Miami.

Ellos previnieron a su país de actos terroristas organizados por grupos extremistas de origen cubano asentados en la Florida, con los cuales han ocasionado más de tres mil muertes al pueblo de la isla antillana en más de cinco décadas.

QUITO, 3 OCT (PL) El embajador de Cuba en Ecuador, Jorge Rodríguez, explicó hoy en entrevista televisiva en un canal nacional las anormalidades cometidas en el juicio y condena de cinco cubanos que cumplen injusta prisión en Estados Unidos hace 13 años.

Los cubanos Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, René González, Ramón Labañino y Fernando González, conocidos como Los Cinco, fueron condenados en Miami por prevenir actos terroristas contra su pueblo por organizaciones contrarrevolucionarias que actúan allí libremente.

Jamás realizaron ninguna acción de espionaje contra el gobierno de Estados Unidos, y así lo reconoció la propia fiscalía, refirió Rodríguez al explicar que la prisión de Los cinco desde el 12 de septiembre de 1998 fue por el poder de esos grupos sobre autoridades de ese país.

El diplomático explicó que la presencia en la Florida de Los Cinco aquel año fue por un Estado de Necesidad, pues técnicamente en Estados Unidos usted puede cometer una falta cuando es para evitar un

mal mayor, como es prevenir nuevos crímenes terroristas contra Cuba.

Esta historia no comenzó en 1998 sino desde el inicio de la Revolución en 1959, afirmó, y recordó que ya han muerto tres mil 348 cubanos por actos terroristas hechos desde Estados Unidos y hay dos mil 99 incapacitados por acciones de la misma índole.

Muestra de ello, dijo es la voladura en pleno vuelo el 6 octubre de 1976 de un avión de Cubana de Aviación en Barbados, donde murieron 73 personas, y uno de cuyos autores confesos, el ex agente de la CIA Luis Posada Carriles, goza de libertad restringida en Miami.

Por ello, se realiza una jornada mundial por la libertad de estos cinco héroes cubanos, que comenzó el 12 de septiembre, fecha de su detención, y terminará el 6 de octubre, aniversario de las muertes de los pasajeros de Cubana de Aviación.

Cuba está en todo el derecho de proteger a su pueblo, recalcó Rodríguez, quien declaró que su gobierno entregó a Estados Unidos toda la información sobre los grupos terroristas que hicieron explotar una bomba en un hotel en 1997 donde murió un ciudadano italiano.

El FBI en lugar de actuar contra los terroristas actuó en contra de las fuentes de información, subrayó, y refirió que el alcalde de Union City, Bryan Stack, que declaró persona Non Grata al Presidente Rafael Correa, está vinculado a esos grupos terroristas contra Cuba.

LA HABANA, 3 OCT (XINHUA) -- La periodista venezolana Alicia Herrera aseguró que la "pregonada" campaña de Estados Unidos contra el terrorismo es una "gran mentira", según declaraciones hechas a la agencia Prensa Latina y difundidas hoy.

"¿Cómo creer en ella cuando esa nación permite que criminales se paseen por sus calles con total impunidad?", planteó Herrera en sus declaraciones.

Puso como ejemplo el caso de Luis Posada Carriles, autor confeso del atentado contra un avión civil cubano que provocó la muerte de 73 personas el 6 de octubre de 1976 en Barbados.

Tras recordar las pruebas que incluyó en su libro "Pusimos la bomba... ¿y qué?", la reportera señaló que Posada Carriles sigue libre en suelo estadounidense.

"Hace poco tiempo lo llevaron a juicio por mentir a las autoridades migratorias norteamericanas, sin embargo, no lo juzgan como lo que es: un criminal", enfatizó.

Agregó que tampoco Washington extradita al criminal, de origen cubano, a Venezuela, como solicita desde hace varios años Caracas, donde participó en hechos de sangre.

Recordó que Orlando Bosch, el otro responsable intelectual de la voladura del avión y vinculado a la Agencia Central de Inteligencia (CIA), murió en Estados Unidos sin recibir castigos por sus fechorías y bajo el amparo del indulto que le concedió el expresidente George Bush, padre.

LA HABANA, 3 OCT (NOTIMEX).- Cuba acusó hoy a Estados Unidos de preparar una "ciberguerra" que amenaza el funcionamiento normal del servicio de SMS ofrecido a los usuarios de celulares cubanos.

Según una información publicada este lunes en el sitio digital oficial Cubadebate la medida patrocinada por la Junta de Gobernadores de Radiodifusión, o BBG, afectará a un millón de usuarios en la isla.

Con el título "EE.UU. financia software para invadir a Cuba de spam a través de celulares", la nota dijo que la firma Washington Software, Inc., de Maryland, obtuvo el contrato del Gobierno de Washington.

Agregó que para ejecutar un sistema informático "capaz de bombardear 24 mil mensajes de texto a la semana a los usuarios de teléfonos celulares de Cuba", Estados Unidos actúa "en franca violación de las leyes cubanas y convenios internacionales".

El sistema de mensajería de texto estará destinado a contrarrestar supuestos 'intentos del gobierno cubano para bloquear los mensajes políticamente sensibles', revela el sitio web Cuba Money Project, del periodista Tracey Eaton.

El primer año de la operación de este servicio de 'spam', financiada por el gobierno de Estados Unidos, se extiende desde 15 de septiembre 2011 hasta el 14 de septiembre 2012, anotó.

El artículo de Cubadebate dijo que, según las especificaciones, el 'contratista' deberá diseñar y operar un sistema para gestionar el envío de mensajes SMS de las emisoras gubernamentales de Estados Unidos que transmiten contra Cuba.

"Y estarán destinados a usuarios de teléfonos móviles en la Isla. El software 'debe poseer técnicas de manipulación y sustitución de palabras clave en mensajes individuales para burlar la censura', apuntó.

La ampliación del servicio de telefonía móvil, antes permitido solo a extranjeros y algunas dependencias gubernamentales, fue una de las medidas aprobadas por el gobierno de Raúl Castro a comienzos de 2008.

LA HABANA, 3 (ANSA)- La policía cubana practicó unos 560 arrestos considerados políticos durante el mes pasado, la mayor cifra en tres décadas, según un grupo opositor que aclaró que en todos los casos los detenidos fueron ya liberados.

Un informe divulgado en La Habana por Internet por la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, encabezada por Elizardo Sánchez, afirmó que en septiembre de 2010 solo fueron 90 los arrestos.

Sánchez estimó la estadística como "muy por encima del promedio de 278 detenciones mensuales" de enero a agosto pasados.

Las autoridades cubanas consideran a todos los opositores como mercenarios al servicio de Estados Unidos.

El gobierno comenzó un diálogo con la Iglesia Católica cubana a mediados de 2010 cuyo resultado fueron las liberaciones de más de un centenar de presos que cumplían condenas bajo acusaciones de atacar la seguridad del estado cubano y otras violaciones.

El reporte considera que la "nueva táctica" de las autoridades ante sus opositores es realizar arrestos temporales sobre quienes hacen manifestaciones y protestas públicas.

LIMA, 3 OCT (EFE)- El Gobierno peruano nombró como embajadora en Francia a la ginecóloga Cristina Velita de Labouriex, y como embajador en Cuba al excongresista nacionalista Víctor Mayorga, según las resoluciones publicadas hoy en el diario oficial El Peruano.

La designación de Labouriex, que trascendió a los medios hace varias semanas, había sido cuestionada en la prensa porque se trata de una persona allegada al círculo presidencial y de profesión ginecóloga que reside en París.

Hace unos días, el canciller Rafael Roncagliolo respondió sobre el nombramiento de Labouriex que "se trata de una persona de excelentes relaciones con el mundo político francés y no se le puede desmerecer por ser ginecóloga".

No obstante, algunos diarios, como Perú.21, publicaron denuncias de presuntas irregularidades cometidas por Labouriex en su ejercicio profesional como ginecóloga en Francia.

De otro lado, el Ejecutivo también nombró hoy al exlegislador del partido del presidente Ollanta Humala, Víctor Mayorga, como embajador en Cuba, y al diplomático de carrera Nilo Figueroa como embajador en Guatemala.

CARACAS, 3 OCT 2011 (AFP) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, reiteró este lunes su "voluntad de seguir avanzando en las relaciones estratégicas" que su gobierno mantiene con Belarús en áreas como energía, ciencia y construcción, al recibir a un enviado de su homólogo Alexander Lukashenko.

Existe "voluntad de seguir avanzando en las relaciones estratégicas entre Minsk y Caracas. Hemos revisado proyectos muy importantes para el desarrollo de Venezuela", dijo Chávez tras recibir en el palacio presidencial de Miraflores al enviado bielorruso Viktor Sheiman.

Por su parte, Sheiman aseguró que "la distancia entre Belarús y Venezuela es grande, pero no nos prohíbe continuar con nuestra cooperación y nuestro trabajo común en las áreas de ciencia, en las áreas sociales y en otras líneas".

El viernes, delegaciones de Venezuela y Belarús suscribieron acuerdos bilaterales en las áreas energética, gasífera, científica y de construcción.

Gracias a los convenios suscritos en los últimos años, el intercambio comercial bilateral, que inicialmente era de 6 millones de dólares, se incrementó a 1.500 millones de dólares y podría llegar a 2.000 millones a fines de este año.

Belarús coopera ya con Venezuela en la construcción de fábricas de tractores y camiones, así como en la construcción de casi 20.000 viviendas, que forman parte de un plan del gobierno para cubrir el déficit de casas, que en 2010 llegó a los dos millones.

Asimismo, Minsk envía a Caracas alimentos y coopera en proyectos agrícolas.

En 2010, Venezuela se comprometió también a exportar a Belarús 220 millones de barriles de petróleo durante el período 2011-2013 y, además, una empresa mixta bielo-venezolana participa en la explotación de crudo en el país sudamericano.

Lukashenko prevé visitar Venezuela para reunirse con Chávez antes de que finalice este año.

Sheiman partirá este lunes de Caracas hacia La Habana.

BOGOTA, 3 OCT 2011 (AFP) - El vicepresidente de Colombia, Angelino Garzón, realizará una visita oficial a Cuba a fines de octubre, en el marco de los esfuerzos de Bogotá por reactivar el diálogo bilateral, anunció

este lunes la canciller María Ángela Holguín.

La visita de Garzón a la isla caribeña sigue a una visita que hace dos meses realizó la viceministra colombiana de Relaciones Exteriores.

LA HABANA, 3 OCT (EFE).- Cuba y Bahamas acordaron hoy delimitar sus fronteras marítimas, tras quince años de negociaciones, según informó la agencia oficial cubana Prensa Latina.

El acuerdo fija la línea fronteriza entre los dos archipiélagos caribeños, el mar territorial de cada uno, así como las posibilidades de establecer mecanismos de colaboración regional.

En virtud del convenio, se puede potenciar además la exploración petrolera conjunta, según una nota de la Embajada de Cuba en Bahamas citada por Prensa Latina.

El documento fue firmado en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de Bahamas y es "el más importante en la historia de las relaciones bilaterales entre ambos países", añade la nota.

Precisa que abarca proyectos de cooperación científica, seguridad de la navegación y protección del medio ambiente.

Recuerda que los primeros intentos de delimitación marítima entre ambos países tuvieron lugar en La Habana en 1996 y luego celebraron otras rondas de negociaciones en 2005 y el 10 de septiembre del pasado año una reunión de expertos pactó aspectos técnicos del documento rector.

POR ISABEL SANCHEZ

LA HABANA, 3 OCT 2011 (AFP) - Un año después de que Raúl Castro reabrió el trabajo privado en Cuba, los pequeños negocios dominan el paisaje urbano, pese a frenos legales, falta de más estímulos y experiencia empresarial, tras años de prohibiciones en una economía donde el Estado controló hasta la venta del tradicional pan con lechón.

Peluqueros, masajistas, relojeros, costureras, chef, fotógrafos de bodas, plomeros, cuidadores de perros... emergieron de la ilegalidad o del ocio, o se lanzaron a probar suerte tras ser despedidos o dejar su empleo estatal, en busca de mejor salario.

El Gobierno autorizó en octubre de 2010 permisos en 178 oficinas, ampliados a 181 en septiembre pasado. En un año los 'cuentapropistas' (trabajadores privados) pasaron de 148.000 a 333.000, más del doble, lo que superó las expectativas del Ejecutivo.

"Hay más desenvolvimiento. Antes yo vendía cualquier cosa por la izquierda (ilegal), pero vivía con temor a la policía. La competencia está dura pero algo se gana", dice Félix Sánchez, en su puesto de venta de CD piratas, que en Cuba pasó a ser legal, con discos copiados excepto de autores cubanos por aquello de los derechos de autor.

Puestos como el de Félix, algunos levantados precariamente ("timbiriches" en la jerga local), proliferan en calles y plazas.

La ampliación del sector privado es de las principales medidas del plan de reformas ratificado en el VI Congreso del Partido Comunista (PCC) en abril, que impulsa Raúl Castro para hacer eficiente el agotado modelo de corte soviético, vigente durante medio siglo en la isla.

El Gobierno asegura que esta reforma es de mayor alcance y sin marcha atrás, a diferencia de la tímida apertura aplicada tras la severa crisis de los años 90 por la debacle del bloque socialista.

Como novedad, se da posibilidad al surgimiento de la microempresa, permite contratación de empleados, comercializar bienes y servicios a empresas estatales, alquilar locales, tener créditos.

Pero la meta de que el sector privado absorba parte de los 1,3 millones de empleos estatales "inflados" y que serán cerrados hasta 2015, se ve afectada por la falta de un mercado mayorista e impuestos que a muchos resultan altos, y que ya provocaron quiebras y devolución de permisos (25% en La Habana).

Maira Ibarra, de 55 años, es una de ellos. La cafetería "Doña Maira", que en enero abrió ilusionada en un rincón de su casa, en el barrio Vedado, debió cerrar y ella volvió a su empleo estatal.

"No tenía suficiente clientela y no me daba la cuenta. Yo no sobreviví, pero me parece muy bien esta apertura, hay más opciones de servicios para la gente", afirmó.

En septiembre, el Gobierno bajó impuestos, permitió contratar mano de obra en las 181 actividades, y amplió aún más, de 20 a 50 sillas, la capacidad de las 'paladares', restaurantes pequeños que antes de la reforma estaban sujetos a 12 sillas, empleados sólo de la familia y sin poder vender carne ni mariscos.

Pero la expansión de la oferta requiere de demanda, actualmente contraída por la crisis y que muchos siguen cubriendo en el mercado negro, advirtió un informe de los economistas Pavel Vidal y Omar Pérez, del Centro de Estudios de la Economía Cubana, de la Universidad de La Habana.

Sólo en La Habana funcionan 368 paladares -de 1.438 abiertos en todo país-. "Ahora hay muchas más, pero yo no puedo ir con mi salario de 420 pesos (17 dólares)", dice Alina García, una maestra de 43 años.

Hay quienes tienen iniciativa empresarial pero no recursos. Allí las remesas entran a jugar. Un estudio publicado por la Iglesia Católica señaló que 57% de los cubanos que reciben ayuda de familiares de Estados Unidos y otros países tiene o quiere invertir en negocios.

Celia, de 34 años, sólo espera a que su madre le envíe dinero de Orlando (Estados Unidos) para legalizar su alquiler de disfraces infantiles. Aún no lo ha hecho pues teme no aguantar los tributos.

Yasmán Sánchez, de 26, se queja que "a cada rato caen inspectores" a ver si tiene licencia de "útiles del hogar" y a pedir recibos que confirmen el origen legal de su abigarrada mesa puesta en un mercado del Vedado: desde hilos, y tenis Puma o calzoncillos Hugo Boss -falsos-, hasta biosensores de glucosa en sangre.

"Han soltado pero con el 'hasta aquí'. No hay que tener miedo; mira a Vietnam que está disparado", comentó 'Pepe', un masajista del barrio de Miramar, que no quiso dar su nombre.

Raúl Castro dice que la apertura no hace camino al capitalismo, pidió aligerar los trámites de permisos y dejar de "demonizar" a los 'cuentapropistas', que ahora también, como el resto de cubanos, pueden comprar un carro.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 3 (ANSA)- Cuba espera aumentar en un 10% su producción 2011-12 de café con la esperanza de reducir al mínimo sus importaciones y eliminar la venta en el mercado interno de ese grano mezclado con arvejas, a precios bajos.

De acuerdo con un anuncio oficial divulgado por la emisora nacional Radio Rebelde los "caficultores" del país esperan "una recuperación" de la cosecha a partir de métodos técnicos y mejor organización, y con el pago por el estado de más altas tasas a los productores.

Cuba gasta más de 40 millones de dólares al año en importaciones cafeteras pese a que ciertas calidades de su propio café se exportan en pequeñas cantidades. En 2010-2011 la producción fue de unas 6.300 toneladas.

La próxima cosecha acercaría lentamente los planes nacionales en el rubro a una producción de unas 22.000 toneladas en 2015.

En las últimas décadas la producción promedio anual del grano en Cuba decayó a unas 6.000 toneladas.

Estudios locales atribuyen la caída al "envejecimiento" de los cafetales, y a la falta de estimulación para los productores que causa poco interés en la recogida del producto. El plan para 2015 se apoya en la siembra de más 34 mil hectáreas hasta ese año con el objetivo de "rejuvenecer" los cafetales.

Por el momento, una mezcla de café con chícharos, arvejas o guisantes muy consumidos por sí solos en el país, es la respuesta del estado a la necesidad de reducir las compras de café, cuyos precios mundiales treparon en los últimos 10 años.

El producto mezclado se distribuye actualmente mediante una canasta familiar de medio siglo de antigüedad, subsidiada por el gobierno y a partir de ello a precios que cambiaron muy poco desde la década de 1960.

Uno de los objetivos que busca un programa de cambios económicos lanzado por el presidente, Raúl Castro, en 2008 es, no obstante, reducir al mínimo y eventualmente eliminar esa canasta mínima distribuida por una libreta de abastecimientos de cantidades normadas, que tiene cada familia cubana.

Castro advirtió ante el parlamento hace más de un año que el país no estaba en disposición de pagar las costosas importaciones de café. Tampoco las altas cifras en subsidios a alimentos que poco a poco sus ventas son "liberadas" aunque aún a precios regidos por el estado, como la patata.

Para eliminar subsidios, según se explica oficialmente, tendrán que aumentar las producciones agropecuarias e industriales nacionales, y recuperarse el poder adquisitivo promedio de los cubanos, que actualmente se considera en alrededor de 400 pesos nacionales, menos de 20 dólares.

El cubano medio compensa actualmente de manera parcial el bajo poder adquisitivo no solo con la canasta familiar sino también con accesos gratuitos que tiene a la salud y la educación y los bajos alquileres que cobra el estado por las casas, entre otros respaldos oficiales.

Por el momento, por medio de la "libreta" se distribuyen a precios muy bajos alimentos como el arroz, azúcar, aceite de cocina y el café mezclado, entre otras mercancías.

LA HABANA, 3 OCT (EFE).- El periódico oficial "Granma" denunció hoy incumplimientos en la producción de leche en la provincia oriental de Camagüey, con una fuerte tradición ganadera en Cuba, que atribuye a las "chapucerías", el "descontrol" y la "falta de previsión", entre otras causas.

"Todo parece indicar que las justificaciones, las explicaciones absurdas y las promesas han pasado a formar parte del arsenal con que cuentan algunos empresarios y cuadros administrativos para salir del paso,

(...), o para evadir su cuota de responsabilidad ante un desliz o incumplimiento en el orden productivo", señala el rotativo.

Señala que esa "pareciera ser la táctica a seguir por aquellos de cuyas decisiones depende la buena marcha de la actual campaña lechera en Camagüey".

El periódico recuerda que esa producción estuvo "enmarañada primero por las afectaciones reales de una intensa y prolongada sequía", pero opina que ahora está "entorpecida" por "las chapucerías, el descontrol y la falta de previsión, para chapotear, una y otra vez, en las mismas insuficiencias".

También critica que algunos productores no se ajustan a las normas e incumplen las entregas contratadas con el Estado para comercializar ilegalmente el producto.

El incremento de la producción de leche es uno de los principales proyectos en la sustitución de importaciones de alimentos e impulso a la producción nacional en la isla, un aspecto que el Gobierno de Raúl Castro ha calificado como un asunto de "seguridad nacional" y es prioritario en su plan de reformas económicas.

Cuba importa cerca de un 80 por ciento de los víveres que consumen sus habitantes para un gasto de unos 1.500 millones de dólares al año, dado por la compra de trigo, maíz, leche en polvo y harina y aceite de soja, que representan hasta un 73 por ciento de la factura alimentaria del país.

LA HABANA, 2 OCT (XINHUA) -- "Narciso en la fuente", un cuadro original del maestro italiano Michelangelo Merisi, "Caravaggio", atrae estos días a los cubanos al habanero Museo Nacional de Bellas Artes (MNBA), donde se exhibe por primera vez en un país de América Latina y el Caribe, indicó hoy la prensa local.

El lienzo, pintado entre 1599 y 1600, y considerado como una de las obras más hermosas del arte pictórico italiano, forma parte de la exposición "Caravaggio en Cuba", que del 24 de septiembre al 27 de noviembre reúne, además, a otras 12 pinturas de discípulos del creador lombardo. La pintura es la más famosa representación de un vanidoso joven cazador de excepcional belleza, quien al mirar su imagen reflejada en el agua, queda prendado de ella y lega al idioma una palabra incorporada al habla cotidiana: narcisismo.

"Es algo increíble poder apreciar el original pintado por un maestro", dijo a XINHUA la joven Alejandra Velázquez, estudiante del habanero Instituto Superior de Arte.

Velázquez, quien expresó su marcado interés por la pintura renacentista italiana, confesó haberse detenido casi media hora frente al óleo, que apenas mide un metro cuadrado, pero del que emana una singular fuerza pictórica.

Otro aficionado al arte, Rogelio Alday, destacó "la oportunidad única que tenemos de apreciar una obra de tanta trascendencia para el arte universal".

La crítica de arte Virginia Alberdi escribió en el diario "Granma" que ante el cuadro "el ojo se sorprende tanto por la simetría especular de las dos figuras, el cazador y su reflejo, lo cual presupone un alarde de realización técnica de la composición, como por la expresión concentrada del motivo".

Alberdi consideró que la obra está hecha "del tal manera que el pintor convierte en cómplice al espectador desde una distancia en la que puede observar la dualidad de la escena".

El "Narciso en la fuente", que es parte de la colección de la Galería Nacional de Arte Antiguo del Palacio Barberini, en Roma, ha sido exhibido unas seis veces fuera de su sede desde 1990.

Además, el Museo habanero exhibe lienzos de la primera y segunda generación de discípulos del autor italiano, en una muestra valorada en 70 millones de euros, que incluye a Lionello Spada, Orazio Gentileschi y su hija Artemisa, Giovanni Baglione, Tommaso Salini, Orazio Borgianni, Gerritvan Honthorst, Bartolomeo Manfredi, Carlo Saraceni, Angelo Caroselli y Hendrick van Somer.

La exposición fue creada específicamente para el MNBA y "ha sido concebida como parte del estrechamiento de los lazos culturales entre Italia y Cuba", afirmó el comisario de la muestra, Giorgio Leone.

Nacido el 28 de septiembre de 1573, en la ciudad lombarda de Caravaggio, de donde tomó su sobrenombre, el pintor murió el 18 de julio de 1610, en Porto Ercole, Toscana, a causa del hambre y la malaria cuando trataba de regresar a Roma.

Aunque la utilización del claroscuro y de modelos extraídos de la vida cotidiana ya había sido frecuente en el arte del norte de Italia, "Caravaggio" aportó intensidad dramática y sentido de vocacional a su pintura, y tuvo una gran influencia en el desarrollo del barroco en Roma. A pesar de que sostenía que la naturaleza era su único maestro, es obvio que estudió y asimiló los estilos de los maestros renacentistas, especialmente de los italianos Miguel Ángel y Giorgione.

El estilo tenebrista de "Caravaggio", caracterizado por el modelado escultórico de las figuras, la composición en diagonal, la ausencia de elementos superfluos, la fidelidad al modelo natural y el

tratamiento dramático de la luz con fines expresivos, fue decisivo en el arte de su época.

No tuvo discípulos, pero a lo largo del siglo, tanto en Italia como en otros países, floreció una escuela derivada de su estilo con pintores como los italianos Gentileschi y Bartolomeo Manfredi, el holandés Gerrit van Honthorst, el español José de Ribera, los franceses Valentin de Boulogne y Georges de la Tour, y muchos otros.

Aunque el realismo poético de "Caravaggio" fascinó a pintores como los franceses Courbet, Manet y Cézanne, no fue sino hasta el siglo XX cuando su trabajo empezó a ser realmente examinado por la crítica, y su aportación pictórica fue considerada fundamental en la historia de la pintura europea.

GUADALAJARA (MÉXICO), 3 OCT (EFE).- La ciudad mexicana de Guadalajara y las cinco subsedes fueron puestas hoy bajo la vigilancia de once mil policías y soldados, a once días de la inauguración de los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011.

En el operativo participarán las policías local y federal, el Ejército la Armada y oficiales de la Procuraduría (Fiscalía) General.

Se trabaja bajo estándares internacionales para investigar y dar seguimiento a cualquier indicio de amenaza que pudiera presentarse, incluidos a los cárteles de narcotráfico que permanecen en esta entidad mexicana.

Las fuerzas armadas están coordinadas por la Policía Federal Preventiva (PFP) y operarán en el centro de mando instalado en el centro de convenciones Expo Guadalajara donde también se ubica el Centro de prensa de los juegos.

La base operativa estará conectada a 42 centros de mando así como a las 650 cámaras fijas y móviles instaladas en las principales calles de la ciudad, el aeropuerto, los accesos por carretera, las instalaciones deportivas y la Villa Panamericana.

La estrategia de seguridad incluye el acceso a la base de datos de la Interpol, de vialidad, protección civil y salud, además del Sistema Único de Información Criminal con datos de migración y registro de vehículos.

La PFP vigilará el transporte de atletas y delegaciones mediante GPS y la vigilancia aérea de seis helicópteros.

Dijo que habrá atención permanente de los fenómenos meteorológicos y de salubridad que pudieran afectar el desarrollo de los juegos, mediante el servicio meteorológico nacional y la Unidad de protección civil del estado.

La presencia de los policías federales ya se siente en las calles de la ciudad, donde comienzan a ser evidentes las patrullas blindadas y puestos de seguridad en las principales avenidas, el centro de la ciudad y las inmediaciones de las sedes panamericanas.

El acceso a la Villa Panamericana, el Centro de prensa y los estadios son resguardados por los elementos policíacos, quienes realizan exhaustivas revisiones con arcos de seguridad en los puntos de entrada a los inmuebles.

El operativo estará en la ciudad hasta unos días posteriores a la conclusión de los Juegos Panamericanos que reunirán a 5.900 atletas de 42 países del continente.

CIUDAD DE MEXICO, 3 (ANSA) - México aspira a repetir en los Juegos Panamericano de Guadalajara, a realizarse del 14 al 30 de octubre, las 23 medallas de oro que cosechó en la edición que se realizó en 1995 en Mar del Plata, Argentina.

La delegación mexicana estará compuesta por 646 deportistas, quienes cuentan con la confianza del Comité Olímpico local para igualar las preseas doradas de 1995, cuando además sumaron 80 medallas en total.

Los deportistas mexicanos cumplen ya la parte final de sus entrenamientos en campamentos del país en su mayoría, y tendrán como principales rivales a Estados Unidos, Cuba, Canadá y Brasil.

El equipo azteca no incluye a sus campeones olímpicos de taekwondo, eliminados en procesos selectivos, pero confía en otras figuras en ese deporte para sumar oros, encabezadas por Damián Villa, subcampeón mundial de 58 kilos en 2009.

Los taekwondoístas se entrenan en Aguascalientes, centro del país, mientras que las medallistas mundiales de clavados, Paola Espinosa y Yahel Castillo, trabajan en Ciudad de México, a 2.240 metros sobre el nivel del mar.

Allí también se entrenan otras figuras del equipo como Rommel Pacheco, campeón continental en Santo Domingo 2003 y subcampeón en Río de Janeiro 2007.

Las autoridades deportivas consideran que el atletismo azteca debe aportar por lo menos cuatro medallas de oro.

El equipo lleva como capitanes a los marchistas Eder Sánchez, de 20 kilómetros, y Horacio Nava, de 50 kilómetros, colocados en el top 10 de la temporada en sus especialidades.

Sánchez hace la parte especial de su preparación en Ciudad de México, mientras Nava cumple un campamento en la localidad de Creel, en la Sierra de Chihuahua, en el norte del país.

Juan René Serrano, cuarto lugar olímpico en tiro con arco, viaja de Londres hacia México para cumplir la fase última de su adiestramiento.

Serrano, abanderado de la delegación, es señalado para lograr algunas medallas al país, a pesar del nivel de Estados Unidos y Canadá, consideran los expertos deportivos.

Entre los campeones mexicanos de los pasados Panamericanos hay varios que repiten en la delegación de Guadalajara, entre ellos la judoca de peso completo Vanessa Zambotti y la saltadora de altura Romary Rifka.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, 3 OCT (EFE).- Un senador y siete representantes demócratas, el presidente de la central sindical de Estados Unidos y decenas de activistas inician hoy tres días de deliberaciones para el lanzamiento de un "movimiento progresista" y su estrategia para las elecciones de 2012.

Convocados por el ambientalista y ex funcionario de la Casa Blanca, Van Jones, para el comienzo de una acción que denominan "Recuperemos el sueño americano" -Take Back the American Dream- los "progresistas" debatirán una agenda multicolor en varios salones del hotel Washington Hilton.

El esfuerzo de organización coincide con la propagación a diferentes ciudades de Estados Unidos de la protesta "Occupy Wall Street", que entró en su tercera semana de manifestaciones en Nueva York y cuestiona tanto la especulación financiera como la crisis económica.

"Tal como hemos visto una 'primavera árabe' veremos un 'otoño estadounidense'", dijo Jones a la cadena MSNBC de televisión.

"Podemos verlo ahora mismo, en estos jóvenes que se plantan frente a Wall Street. Tendremos una ofensiva de octubre para recuperar el sueño americano y rescatar a la clase media".

"Este es el mes en el cual los progresistas empiezan a pelear", añadió. "Pondremos en marcha un contrapeso progresista para el Tea Party".

El Tea Party es un movimiento ciudadano que se inició tan pronto como el presidente Barack Obama llegó a la Casa Blanca, y que se ha opuesto inflexiblemente a todas las políticas de su gobierno, convirtiéndose en el ala más militante del Partido Republicano.

La conferencia progresista incluye al senador Bernie Sanders, de Vermont y el único legislador en el Congreso de Estados Unidos que se describe como socialista; y los representantes demócratas Donna Edwards, Jan Schakowsky, Chris Murphy, Barney Frank, Raúl Grijalva, Barbara Lee, y Keith Ellison.

También hablarán el presidente de la central sindical AFL-CIO, Richard Trumka, el presidente del Sindicato Siderúrgico de EE.UU., Leo Gerard, y Robert Reich, quien fuera secretario de Trabajo en el gobierno del presidente Bill Clinton.

La agenda de la conferencia identifica al menos 65 oradores y las discusiones van desde cómo "las corporaciones corrompen la democracia", a los costos de las guerras, las estrategias de reclutamiento de activistas, problemas ambientales, el casamiento de homosexuales, y la inmigración.

BUENOS AIRES, 3 OCT (EFE).- El oficialismo argentino da por descontado que potenciará su poder en el Parlamento en las elecciones del próximo día 23 mientras una resignada oposición pide el apoyo de los votantes para equilibrar fuerzas en el Congreso ante la casi segura reelección de la presidenta, Cristina Fernández.

Los candidatos cercanos al Gobierno echan números en estos días para calcular cuántos legisladores mantendrán en la Cámara de Diputados y en el Senado luego del amplio triunfo del Frente para la Victoria, liderado por la mandataria, en las primarias del pasado 14 de agosto.

De mantenerse los resultados de esos comicios, en los que Fernández logró más del 50 por ciento de los votos, el oficialismo podría alcanzar en la Cámara baja el quórum propio necesario para ganar cualquier debate, mientras que en el Senado tendría mayoría sumando a fuerzas aliadas.

En las elecciones de octubre, en las que además de la Presidencia se renovará la mitad de la Cámara de Diputados y un tercio del Senado, las estimaciones indican que el Frente para la Victoria pasaría de 87 diputados a más de un centenar, que se sumarían a los legisladores aliados que le permitirían arañar el quórum propio.

La ventaja del oficialismo podría ampliarse si se cumplen las proyecciones de la consultora Analogías, que adjudica a Fernández el 54,5 por ciento en intención de voto, seguida del socialista Hermes Binner, con el 13 por ciento, mientras el radical Ricardo Alfonsín bajaría de la segunda posición lograda en las primarias a un tercer puesto, con el 8 por ciento.

Más prudente se muestra la consultora OPSM, que calcula para la jefa de Estado el 41,7 por ciento de los votos, lo que arrastraría menos apoyos para las listas de candidatos parlamentarios del oficialismo, encabezadas en la provincia de Buenos Aires por el jefe de Gabinete, Aníbal Fernández, y el ministro de Agricultura, Julián Domínguez.

"Es posible que el oficialismo recupere la mayoría en ambas cámaras. Creo que el Frente para la Victoria va a ampliar su ventaja en las elecciones. Además, el posicionamiento que ganará en el Congreso puede sumarle más alianzas", comentó a Efe la directora de la consultora Analogías, Analía del Franco.

Para el director ejecutivo de Poder Ciudadano, Hernán Charosky, "el oficialismo tendrá muchas más posibilidades de imponer su propia agenda en el Parlamento, pero no podrá hacerlo sin negociaciones con la oposición, que deberá coordinarse un poco mejor para que el oficialismo no haga lo que se le ocurra".

De momento, el jefe de la bancada oficialista en la Cámara de Diputados, Agustín Rossi, ha optado por bajarle el tono a las expectativas al asegurar recientemente que el Frente para la Victoria mejorará su posición relativa en los comicios, pero "no" llegará "al quórum propio".

No obstante, fuentes oficialistas admiten que el Gobierno mantiene la ilusión de recuperar la mayoría parlamentaria que perdió en 2009, cuando el ahora fallecido Néstor Kirchner, esposo y antecesor de Fernández, perdió los comicios frente al peronista disidente Francisco de Narváez, actual candidato a gobernador bonaerense.

"Necesitamos equilibrar el poder para que (el oficialismo) no pueda hacer lo que quiera", señaló el candidato presidencial Ricardo Alfonsín, un dirigente radical que se postula al frente de una coalición con peronistas disidentes.

Alfonsín, hijo del expresidente Raúl Alfonsín (1983-1989), obtuvo el segundo lugar en las elecciones primarias con el 12,2 por ciento, 38 puntos detrás de Fernández, quien se alzó con el 50,24 por ciento de los sufragios.

En medio de este escenario, el alcalde de Buenos Aires, el conservador Mauricio Macri, uno de los principales referentes de la oposición, optó por no alinearse con ningún aspirante presidencial mientras promueve a los candidatos parlamentarios de su fuerza (PRO).

SANTIAGO DE CHILE, 3 (ANSA) - Una reforma al Código Penal impulsada por el presidente Sebastián Piñera endurece las penas a quienes agreden a Carabineros en manifestaciones públicas y establece como delito la "ocupación o invasión ilegal de inmuebles", entre ellos, colegios y liceos.

La norma incluye viviendas y recintos comerciales, industriales, religiosos o educacionales, y quienes los ocupen arriesgan entre 541 días hasta tres años de cárcel, informó el diario La Tercera.

El proyecto apunta a una de las principales medidas de presión ejercidas por el movimiento estudiantil que desde hace cinco meses reclama por reformas estructurales a la educación.

La presidenta de la Federación de Estudiantes de la Universidad de La Serena, Laura Palma, lo definió como "impactante" y "complejo", y el diputado comunista Hugo Gutiérrez dijo que "criminaliza el movimiento".

El proyecto de ley, firmado ayer por Piñera, establece también castigos a la falta de respeto a policías y establece como agravante el actuar a rostro cubierto o encapuchado.

Además tipifica figuras como el saqueo, el impedimento al libre tránsito y la interrupción de servicios públicos.

"El que pretende atentar contra la tranquilidad y la vida normal de los ciudadanos o contra la propiedad pública o privada se va a encontrar con una legislación dura y firme que va a establecer los castigos que correspondan a actos criminales", enfatizó ayer Piñera.

SAO PAULO, OCT 3 (REUTERS) - La paralización en Bolivia de una obra brasileña de 420 millones de dólares, rechazada por grupos indígenas, expone la volatilidad de algunos rincones de América Latina y podría repetirse a medida que constructoras brasileñas aceleran su agresiva expansión regional.

La oposición a una carretera de 300 kilómetros que la empresa OAS proyecta abrir a través de una reserva en la selva amazónica puso en una situación delicada a Evo Morales, el primer presidente indígena en la historia de Bolivia.

Además, dejó en suspenso la ambición de Brasil de ganar una salida al océano Pacífico para exportar a China. La carretera de la discordia en el corazón de Bolivia es parte de una red que conectará Brasil con un

puerto en el norte de Chile.

"A medida que Brasil expande su influencia con una mayor presencia física en América Latina va a encontrar más situaciones de este tipo", dijo Karen Hooper, analista para América Latina de Stratfor Global Intelligence en Austin, Estados Unidos.

Constructoras brasileñas como OAS están involucradas en decenas de proyectos desde Guatemala hasta Argentina financiados por el estatal Banco de Desarrollo (BNDES), cuyos desembolsos en la América Latina llegarán a 870 millones de dólares este año.

En Bolivia el Gobierno brasileño tiene previsto financiar el 80 por ciento de la construcción de la carretera, que los indígenas ven como un camino a un infierno de narcotraficantes y madereros ilegales.

Tras la renuncia de dos ministros después de que la policía reprimiera a los manifestantes hace poco más de una semana, Morales dijo que sometería la construcción de la carretera a un referendo. Pero no quedó inmediatamente claro cuándo.

Un ejecutivo de OAS no estuvo inmediatamente disponible para hacer declaraciones.

"WAÑUCHUN CARRETERA"

Las manifestaciones han hecho asomar sentimientos contra Brasil, cuya embajada en La Paz ha sido blanco de protestas al grito de "¡Wañuchun carretera!" (Muera la carretera, en quechua).

Alcides Vaz, del Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad de Brasilia, destacó que las empresas brasileñas están acostumbradas a ciertos niveles de riesgo.

"La proyección de nuestros intereses económicos en los países vecinos está sujeta a estas vicisitudes", dijo el analista. "Las empresas entienden que están actuando en países donde están sujetos a varias formas de inestabilidad", agregó.

De hecho no es la primera vez que una constructora brasileña encuentra problemas en América Latina.

Odebrecht fue expulsada de Ecuador en el 2008 por negarse a indemnizar al Estado por problemas en una obra. Morales canceló en el 2007 un contrato de la brasileña Queiroz Galvao para construir una carretera en Bolivia y echó en el 2006 a una siderúrgica del inversor Eike Batista, el hombre más rico de Brasil acusado de operar ilegalmente en el país.

Y puede no ser la última, considerando que el BNDES tiene una cartera de proyectos por 17.200 millones de dólares en América Latina.

"Brasil tiene mucho que ofrecer a la región en términos de inversiones y no es el tipo de inversiones que estos países están recibiendo de otras fuentes. Por lo tanto, es difícil decir no, pero al aceptarlo los países abren nuevas heridas a nivel doméstico", dijo Hooper, de Stratfor.

"Por la forma en que esta influencia está siendo implementada, Brasil va a chocar con el mismo problema una y otra vez. No es necesariamente algo terrible. Los países están recibiendo capital y están todavía obteniendo carreteras", añadió.

Tras enviar en agosto al ex presidente Luiz Inácio Lula da Silva a Bolivia para intentar disipar las protestas, el Gobierno brasileño dijo esta semana que confía en un "entendimiento sobre el trazado de la carretera".

"Tenemos que dar tiempo hasta que esta situación evolucione (...) No creo que hayamos llegado al punto de no retorno", dijo Vaz, de la Universidad de Brasilia.

TRIPOLI, 3 (ANSA) - El Consejo Nacional de Transición (CNT) anunció hoy la formación de un gobierno provisorio que regirá mientras persistan los combates con las fuerzas leales a Muammar Gadafi, que continuaron hoy en Sirte y en el poblado natal del coronel, Qasr Abu Hadi.

El jefe del CNT, Mustafa Abdel Jalil, anunció que el gobierno asumirá la conducción hasta la "liberación" del país y será encabezado por Mahmud Jibril, quien conservará el rol de canciller.

"Pedimos al pueblo libio tener paciencia, el CNT y Mahmud Jibril arribaron a la conclusión de reformar el gobierno provisorio", sostuvo Jalil.

En el nuevo gobierno permanecerán sin cambios los ministerios de Petróleo, Finanzas y Defensa, y se creará una cartera dedicada a los mártires y víctimas de la guerra.

En tanto, las fuerzas del CNT mantienen el control del 75 por ciento de Qasr Abu Hadi, poblado donde nació Gadafi en una tienda beduina en 1942, ubicado 20 kilómetros al sudeste de Sirte, donde persisten los combates.

Raslan Moufbah, comandante del CNT, aseguró que las fuerzas leales a Gadafi atacan con misiles Grad y mantienen francotiradores en la zona.

Fuentes locales advirtieron que falta agua y medicamentos, y es escasa la provisión de energía eléctrica, mientras dijeron que muchos pobladores huyeron de la zona.

Los combates persisten también en Sirte, donde un convoy de la Cruz Roja debió retroceder cuando llevaba ayuda humanitaria.

Por otra parte, la OTAN advirtió hoy que inició contactos con el CNT para esclarecer la desaparición de misiles y otras armas, y consideró necesaria la participación de inspectores internacionales.

Así lo aseguró el secretario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, quien ratificó la preocupación de la Alianza por el destino de las armas.

El CNT reportó que al menos 5 mil misiles Sam-7 desaparecieron de los arsenales del régimen de Gadafi, mientras otras fuentes consultadas por medios estadounidenses dijeron que son 20 mil los misiles de los cuales se perdió el rastro.

Nueve toneladas de proyectiles de artillería con gas mostaza fueron encontradas en cercanías de la ciudad libia de Sabha, sudoeste del país.

Hassan al Saghir, representante del CNT, dijo a la agencia Nueva China que los proyectiles "fueron entregados al régimen de Muammar Gadafi por un país asiático".

La ciudad de Sabha, según informes de la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA), estaba vinculada al programa nuclear del régimen libio.

En tanto, el ex primer ministro libio Baghdadi al Mahmudi, quien permanece bajo arresto en Túnez a la espera de la resolución del pedido de extradición cursado por el CNT, analiza solicitar asilo político en ese país.

Mahmudi fue condenado en primera instancia, acusado de ingresar en forma ilegal al país, y luego absuelto tras la apelación presentada por sus abogados, quienes iniciaron las gestiones para su libertad provisoria.

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) anunció hoy un operativo para la evacuación de unos 1.200 inmigrantes africanos que permanecen bloqueados hace semanas en Sabha.

Las personas, entre ellas mujeres y niños, partieron ayer en un convoy de unos 15 camiones hacia Zouarke, frontera entre Chad y Níger, desde donde se desplazarán a Faya Largeau para viajar desde allí a su destino final, sostuvo la OIM en un informe difundido en Ginebra.

Poco más de la mitad de las personas son originarias de Chad y el resto de Somalia, Sudán, Senegal, Mali, Etiopía y Burkina, entre otros países.

TEL AVIV, 3 (ANSA) - El secretario de Defensa estadounidense, Leon Panetta, hizo hoy un llamamiento a israelíes y palestinos para que adopten "acciones valientes" para relanzar las negociaciones de paz.

"Quiero subrayar que está la necesidad, está la oportunidad, de acciones valientes de ambas partes para moverse hacia una solución negociada de los dos Estados. No hay alternativas a negociaciones", dijo Panetta.

Panetta habló tras el anuncio de parte del premier israelí, Benyamin Netanyahu, de que Israel acepta (con reservas) el pedido del Cuarteto, formado por Estados Unidos, la ONU, la Unión Europea y Rusia, para relanzar las negociaciones sin precondiciones.

La Autoridad Nacional Palestina (ANP) replicó que estas afirmaciones, para ser creíbles, deben ser acompañadas por el congelamiento de las colonias de los Territorios y un compromiso de basar las negociaciones sobre las líneas del armisticio antecedentes a la guerra de 1967.

Panetta le dijo al presidente de la ANP, Abu Mazen (Mahmud Abbas) que "el camino más corto para una solución de los dos Estados es la reanudación de las negociaciones directas con Israel".

El secretario de Defensa también tomó distancia de quienes quisieran congelar en el Congreso las ayudas financieras a la ANP, en reacción a su pedido de plena adhesión de Palestina a la ONU.

Por su parte el presidente palestino observó que la propia visita de Panetta es un mensaje importante y demuestra que "no hay ruptura entre la ANP y la administración norteamericana".

Previamente, en el ministerio de Defensa de Tel Aviv, Panetta escuchó también los elogios del ministro Ehud Barak.

"Estados Unidos -dijo Barak- son un eje central para el progreso de la región. Es el mejor amigo de Israel", incluso cuando "su opinión no coincide exactamente con la nuestra".

Mañana Panetta tiene previsto ir a El Cairo. Según la prensa israelí, es posible que reciba entonces al ciudadano israelí-estadounidense Ilan Grapel, arrestado hace meses en la capital Egipcia bajo acusaciones de espionaje.

Al parecer Egipto decidió liberarlo, en un gesto de buena voluntad hacia la administración norteamericana.

GINEBRA, 3 OCT (EFE).- El jefe de las operaciones del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) en Asia Central, Jacques de Maio, señaló hoy que la retirada de las tropas internacionales de Afganistán no puede ser un pretexto para que éstas "se autoexoneren de sus responsabilidades".

De Maio explicó hoy en Ginebra que durante los diez años de conflicto en Afganistán, las tropas internacionales han llevado a cabo operaciones militares, han lanzado bombas y han detenido a personas, por lo que su retirada del país no puede servir de excusa para no asegurarse de que sus actividades cumplan con la ley humanitaria internacional.

El funcionario señaló, en una rueda de prensa con motivo del décimo aniversario del conflicto en Afganistán, que la organización se ocupa de vigilar que la progresiva transferencia de poderes a las autoridades afganas se haga de manera correcta, en el marco del respeto de los derechos humanos.

Para ello, en las últimas semanas han visitado 25 prisiones y examinado los casos de más de 500 detenidos para asegurarse que todos los arrestos y encarcelamientos se han producido con las garantías necesarias y no se han cometido abusos.

"Los casos sospechosos de violaciones del derecho internacional han sido reportados a la autoridades afganas para que los investiguen y ningún abuso de poder quede impune", subrayó.

Respecto a las perspectivas de futuro, De Maio señaló que no cree que vayan a mejorar y que, en cuanto a las condiciones de vida de la población civil, la retirada de las tropas internacionales no va a cambiar mucho su situación.

En este sentido, reiteró la voluntad de la Cruz Roja de permanecer "todo el tiempo que sea necesario" en Afganistán, que representa la principal operación humanitaria de la organización en términos de recursos técnicos y humanos comprometidos en ella.

De Maio señaló que la cifra de desplazados internos ha aumentado un 40 % respecto al año anterior en el norte del país y las regiones centrales de Wardak y Logar, ya que "la población ha sido intimidada y forzada a posicionarse con alguna de las partes en conflicto".

Además de la falta de seguridad, el principal problema que padecen los afganos es el escaso acceso a la atención médica, especialmente en zonas rurales del sur, donde los niveles de malnutrición han aumentado y las condiciones de higiene, agua y saneamiento son cada vez más pobres.

En el sur del país, además, campañas de inmunización contra enfermedades fácilmente tratables, como el sarampión, se han visto interrumpidas a causa del conflicto.

Según De Maio, otro grave problema es el gran número de jóvenes con embarazos de riesgo que mueren antes o durante el parto por vivir a cientos de kilómetros de centros médicos.

Al mismo tiempo, dijo que es difícil saber con precisión cuántas chicas mueren en estas circunstancias porque ni siquiera hay registros de las mujeres que viven en Afganistán.

Para mitigar la precaria situación médica del país, el CICR proporciona medicamentos y apoyo a los hospitales públicos de Sheberghan, en el norte, y de Mirwais, en el sur, que entre julio y agosto acogieron a 6.400 pacientes, despacharon más de 31.000 consultas y realizaron más de 1.700 intervenciones quirúrgicas.

El CICR también presta ayuda financiera y técnica a las 46 clínicas de la Media Luna Roja que hay distribuidas por el país y dirige siete centros de rehabilitación de amputados e inválidos a causa de heridas de guerra.

KABUL, 3 OCT (EFE).- Casi nueve de cada diez mujeres afganas (87 %) temen la vuelta de los talibanes y la pérdida de los derechos sociales que han ganado en la última década, según los datos de una encuesta publicada hoy por la ONG internacional Action Aid.

Este sondeo, realizado entre un millar de mujeres de cinco provincias afganas, muestra que la mayoría de las encuestadas (72 %) consideran que sus vidas son mejores ahora que hace diez años, cuando fue derrocado el régimen del mulá Omar.

La publicación de estos datos coincidió con la de otro informe de la organización Oxfam, en el que se recuerda la fragilidad de los derechos conquistados por las mujeres afganas y se advierte de la posibilidad de que sean revertidos tras las negociaciones de paz.

"Ante la retirada de las fuerzas internacionales, se corre el riesgo de que el Gobierno (afgano) sacrifique los derechos de la mujer con el fin de llegar a un acuerdo político" con los insurgentes y otros grupos opositores, reza el estudio de Oxfam.

Ambas organizaciones recuerdan que la falta de los derechos más elementales de las afganas fue una de las razones esgrimidas por la comunidad internacional para justificar la invasión que se inició hace casi una década.

"Excluir a las afganas de las decisiones sobre el futuro del país conlleva el riesgo de sacrificar sus avances de diez años y, además, puede hacer de Afganistán una sociedad menos estable", dice en el informe el responsable de Action Aid para este país, P.V. Krishnan.

Tanto Oxfam, ONG de origen británico, como Action Aid, cuya sede central está en Suráfrica, piden en sus publicaciones que las mujeres sean tenidas en cuenta en las futuras rondas negociadoras.

"Sería importante garantizar que la delegación afgana de la Conferencia de Bonn sea diversa e incluya un número importante de mujeres", afirma Oxfam en relación al encuentro de la comunidad internacional que tendrá lugar en Alemania dentro de dos meses.

ATENAS, 3 OCT (EFE).- Grecia no levanta cabeza y, además de incumplir los objetivos de déficit, seguirá en recesión en 2012 por cuarto año consecutivo, al tiempo que la deuda pública superará el 170 % del PIB, a consecuencia de las medidas de austeridad impuestas por el Gobierno en un intento desesperado por salir de la crisis.

La Confederación de Funcionarios Públicos ADEDY asegura que los empleados ya han perdido un 40 % de su poder adquisitivo por la crisis, a lo que se sumará ahora otra pérdida de entre el 20 y 40 % con las nuevas medidas que el Gobierno pretende imponer.

En protesta, junto a la Confederación de trabajadores del sector privado GSEE, ha anunciado una nueva huelga general de 24 horas para el miércoles próximo y otra para el 19 de octubre.

Las medidas gubernamentales incluyen la eliminación de pagas extraordinarias para los funcionarios y la obligación de pagar impuestos a partir de los 5.000 euros de ingresos anuales en vez de los 12.000 euros actuales.

La suspensión de varias exenciones de impuestos aportarán en 2012 unos 1.950 millones y un nuevo impuesto sobre la propiedad aportará otros 1.700 millones de euros este año y 1.800 millones el año próximo.

ADEDY destacó que, "por primera vez en un siglo", Grecia vivirá despidos de funcionarios, con el acuerdo del Gobierno de reducir el sector en un 30 % hasta 2015, y poner en situación de "reserva", o sea, a un paso del despido o de la jubilación anticipada, a unos 150.000 funcionarios.

Los primeros afectados en los próximos tres meses serán unos 30.000 funcionarios, mayores de 60 años y a dos de la jubilación, para ahorrar 300 millones de euros al año.

El portavoz del Gobierno, Ilias Mosialos, anunció hoy en declaraciones a la emisora "Vima" que "el próximo año habrá una nueva ola de funcionarios que pasarán a la "reserva".

Según informó hoy el ministerio de Finanzas griego, los presupuestos serán discutidos en los próximos días en la Comisión Permanente de Asuntos Financieros y votados luego por la Asamblea plenaria hacia fines de este mes.

Venizelos viajó hoy a Luxemburgo para presentar a sus socios del grupo del euro las intenciones de Grecia de hacer todo lo posible para reducir el déficit e incluso pronostica "un superávit primario" del 1,5% del PIB, equivalente a unos 3.200 millones de euros.

La subsistencia de Grecia depende del rescate de 110.000 millones que la zona del euro y el FMI le otorgó en mayo de 2010, y de los que Atenas ya ha cobrado unos 65.000 millones de euros.

Ahora, está a la espera de que los acreedores le entreguen el sexto tramo de 8.000 millones indispensables para pagar sueldos y pensiones este mes, pero la decisión no será antes de que la "troika" (FMI, BCE y UE) elabore un informe sobre los esfuerzos que será estudiado por el eurogrupo el 13 de octubre.

En la reunión de hoy en Luxemburgo, Grecia espera recibir un mensaje positivo al segundo rescate, decidido en julio, de unos 109.000 millones por parte de sus socios y del FMI, sumados a otros 50.000 millones de la banca privada, para evitar la quiebra.

MOSCÚ, 3 OCT (EFE).- El Partido Comunista de Rusia (PCR) denunció hoy la existencia de un "complot antirruso" de los países occidentales, cuyo fin es degradar al pueblo ruso hasta el subdesarrollo y llevarlo hasta la extinción total.

"El objetivo es la aniquilación de todas las iniciativas rusas", señala el proyecto de resolución de la mesa redonda "Pueblo ruso en la Federación Rusa" que se celebró hoy en el Parlamento de ese país por iniciativa de los comunistas, segunda fuerza política en el ámbito nacional.

El PCR, al igual que sus correligionarios, en particular el movimiento "A la manera rusa", consideran que ha llegado "la hora de la batalla final", según la agencia Interfax.

"La principal peculiaridad de la guerra contemporánea contra Rusia es que está dirigida contra toda la civilización rusa", precisan los documentos presentados a la mesa redonda.

Los comunistas creen que el complot de Occidente se divide en tres etapas: "Degradar a los rusos al nivel de pueblos subdesarrollados; dirigir al pueblo ruso al camino de la decadencia hasta su total desaparición; tachar a los rusos de la historia mundial, eliminar de la historia de la humanidad todas sus huellas".

Los comunistas creen que la primera etapa ya ha concluido y "la segunda se está realizando con éxito".

La mesa redonda propuso, a poco más de un mes del inicio de la campaña electoral para los comicios parlamentarios de diciembre, que la Constitución rusa sea reformada para otorgar a los rusos el estatus de pueblo formador del Estado.

El PCR subrayó que uno de los primeros objetivos para sus diputados que salgan de las próximas elecciones será recuperar en el pasaporte ruso la casilla de nacionalidad, actualmente suprimida.

El principio para designar la nacionalidad a los recién nacidos será la procedencia de la madre y no el lugar de nacimiento.

Otra propuesta de los comunistas es recuperar la llamada "propiska", una forma administrativa de controlar el empadronamiento de los ciudadanos ligándolo a su lugar de nacimiento, que en la Unión Soviética limitaba por ley la libre circulación de las personas.

"Es necesario endurecer las leyes migratorias y excluir (de la ley) canales legales para la colonización externa e interna (por parte de pueblos no rusos que habitan el país) de tierras históricamente rusas", reza el proyecto de resolución.

Los comunistas, además, proponen "medidas excepcionales" para luchar con las bandas étnicas, y la recuperación en el código penal de artículos relativos a la propaganda e incitación a los comportamientos amorales, perversión, relaciones fuera del matrimonio y estilo de vida no saludable.

GINEBRA, 3 OCT (EFE).- El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Antonio Guterres, afirmó hoy que la solución del problema de los 43,7 millones de desplazados internos, refugiados y apátridas que hay en el mundo no es humanitaria, sino política.

Se trata de la mayor cifra de los últimos 15 años, según dijo Guterres en la apertura de la 62 sesión plenaria del comité ejecutivo del ACNUR, en la que participan, hasta el viernes, sus 85 estados miembros, con las nuevas incorporaciones de Bulgaria, Camerún, Croacia, República Democrática del Congo, Togo y Turkmenistán.

Guterres citó como ejemplo de solución política el compromiso adquirido por Bosnia Herzegovina, Croacia, Serbia y Montenegro para resolver la situación de los refugiados que viven en el este de los Balcanes desde la disolución de Yugoslavia, pero lamentó que sea uno de los pocos ejemplos de voluntad política en este sentido.

El Alto Comisionado instó además a toda la comunidad internacional a actuar conjuntamente en la prevención de conflictos, especialmente los asociados al cambio climático y a los desastres naturales, como la hambruna del Cuerno de África causada por la sequía y agravada por el conflicto armado en Somalia.

"La imprevisibilidad se ha convertido en la norma, mientras las crisis humanas se han ido multiplicando. En estas desafiantes circunstancias debemos asumir nuestra responsabilidad como comunidad internacional y aprender de los errores", señaló Guterres.

Guterres explicó que 2011 ha sido un año especialmente complicado porque se han sucedido tres crisis humanas graves con grandes volúmenes de desplazamientos, la de Costa de Marfil, la de Libia y la del Cuerno de África, además de Siria y Sudán.

La crisis humana del Cuerno de África fue calificada por Guterres como la "más grave" que ha visto nunca, ya que 270.000 somalís se han visto obligados a abandonar sus casas este año.

Esto elevó el número total de refugiados somalís en la región a 900.000, lo que, junto al 1,5 millones de desplazados internos, implica que un tercio de la población de Somalia está desplazada.

Sólo en 2011, 750.000 personas se convirtieron en refugiados en terceros países, que se suman a los 7 millones que viven en situaciones prolongadas de exilio.

Para Guterres, la solución a estos exilios prolongados pasa por que los países faciliten los trámites de asilo y aumenten las plazas de realojamiento, que en los últimos tres años se han mantenido invariables en las 80.000 plazas, cifra insuficiente para cubrir las necesidades mundiales.

Guterres recordó que en 2010 menos de 200.000 refugiados decidieron regresar a sus hogares, frente a la media de casi un millón que lo hicieron en los dos años anteriores, ya que en la mayoría de los casos las oportunidades de salir adelante en sus países de origen son casi nulas.

Otra solución para reducir el número de exiliados en el mundo es facilitar la integración de éstos en las comunidades de acogida a través de programas de autosuficiencia que les permitan cierta emancipación para salir adelante y contribuyan así al desarrollo económico de estos países.

Los lugares de acogida son, en el ochenta por ciento de los casos, países en desarrollo.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
